
Человек с дозиметром
НАХОДИТ ТО, ЧЕГО НЕ ВИДНО И НЕ СЛЫШНО

Служба дозиметричес
кого контроля возникла 
в конце 1986 года с кон
кретными специфически
ми задачами по ведению 
дозконтроля в границах 
тридцатикилометровой зо
ны. Со временем это 
подразделение совершен
ствовалось, изменялись 
его функции, вытекающие 
из опыта работы и спро
са на его «продукцию».

О становлении дозиме
трической службы, ее де
ятельности за восемь про
шедших лет рассказы
вает Юрий ИВАНОВ — 
начальник Управления 
дозиметрического контро
ля НПО «Припять».

— Юрий Павлович, 
расскажите, как возник
ла ваша служба.

— Возникла она из 
подразделений, которые 
были составной частью 
службы радиационной 
безопасности Чернобыль
ской АЭС. Если гово
рить конкретно, то на 
каждой станции сущест
вуют лаборатории внеш
ней дозиметрии, выпол
няющие конкретные за
дания. После аварии на 
ЧАЭС с изменением мас
штабов и объема работ 
и необходимости ведения 
индивидуального дози
метрического контроля, 
из такой лаборатории и 
образовалась наша служ
ба.

— Каждое подразделе
ние, созданное в зоне, 
имеет конкретную струк
туру и определенные за
дачи, включенные в об
щий план мероприятий но 
ликвидации последствии 
аварии. Перед вами они 
тоже поставлены. В чем 
их суть и как меняются 
они с годами?

— Перед нами стоят 
три задачи, если хотите, 
три основные направле
ния: дозиметрический мо
ниторинг, дозиметричес
кое сопровождение всех 
работ, проводимых в зо
не, и индивидуальный 
дозиметрический конт
роль. Выполняем мы эту 
работу сейчас, выполня
ли ее и на протяжении 
восьми послеаварийных

лет. Меняется только со-
отношение или объемы 

выполняемых работ, но 
обязательно в рамках 
трех этих направлении, 
В структурных изменени
ях можно выделить соз
дание центра радиацион
ного мониторинга. Его 
основная задача — ради
ационный мониторинг 
тридцатикилометровой зо
ны: контроль радиацион
ного состояния внешней 
среды, анализ результа
тов, полученных при кон
троле, и прогноз разви
тия радиационной обста
новки в тех или иных
возможных экстремальных 
ситуациях.

— Необходимость в
вашей информации оче
видна. Раньше в зоне 
буквально нельзя было
шагу сделать, не сверив
шись с данными дозконт
роля. Да и сейчас чело
век с дозиметром не ре
дкость. Объяснение тому 
достаточно ясно: люди
работают в условиях по
вышенной радиационной 
опасности и им необходи
мо знать, что вокруг да 
около... А есть ли спрос 
на вашу информацию из- 
за пределов зоны?

_ Он был и есть по
стоянно. Мы никогда не 
скрывали свою информа
цию. На любом этапе в 
течение этих восьми лет 
мы выдавали ее всем ор
ганизациям, которые в 
ней нуждались. И не то
лько тем, что находятся 
в тридцатикилометровой 
зоне. Широко пользуются

нашими данными, напри
мер, Минздрав, Минпри
роды, Минчернобыль Ук
раины, другие ведомства 
и не только нашей стра
ны, но и зарубежные.

К нашим наработкам 
в последнее время проя
вляется заметный .инте
рес. Я часто замечаю, 
как меняется отношение 
к нам специалистов из 
других стран. Если в 
первые годы многие, ска
жем, проходили мимо, 
не замечая нас, то те
перь наш опыт работы 
их все больше и больше 
привлекает. Интересуют 
многих наши методы кон
троля и наработки по ча
сти радиохимии, выделе
нию стронция, плутония, 
анализа проб на строн
ций и др. Привлекает 
не только эффективность, 
но и оперативность, что 
в наше время очень ва
жно. По многим исследо
ваниям мы единственная 
организация в Украине, 
которая быстро выдает 
результаты. К примеру, 
когда идет паводок, его 
контролируют многие ор
ганизации: вроде цепочки 
контроля. Мы ведем на
блюдения в пределах 30- 
км зоны, другие — в бас
сейне Днепровского кас
када и т. д. Информацию 
об обстановке мы выда
ем на следующий день, 
а наши соседи представ
ляют ее через 5 —6 дней.

— Кстати, после рас
пада Союза нарушились 
многие связи, в том чис
ле и в некоторых сов
местных действиях по 
ликвидации последствии 
аварии. Но службы ради
ационного контроля со
хранились в России и Бе- 
ларуси — имеется ввиду 
связанные с аварией. Под
держиваете ли вы связи 
с ними?

— Поскольку мы орга
низация в составе НПО 
«Припять», то непосред
ственно мы ни с кем не 
контактируем. Постоян
ный контакт осуществля
ют Минчернобыль, Мин
здрав, Минприроды Укра
ины, Академия наук и 
др. У нас сохранились, 
если можно так сказать,
небольшие связи в рам
ках системы или задач 
индивидуального дозимет
рического контроля. В 
нашем управлении есть 
участок так называемо
го ведомственного реги
стра. На  него возложена 
очень важная на данный 
момент задача по вос
становлению дозовых на
грузок персонала, работа
вшего в зоне в 1986— 
1987 годах, когда еще не 
была четко отлажена си
стема дозконтроля. И в 
сфере действий этого 
участка и цеха индивиду
ального дозиметрического 
контроля мы, конечно, 
контактируем напрямую 
с организациями Украи
ны, России, Беларуси и 
других бывших респуб
лик.

— Если мы уж завели
разговор о связях, осо
бенно тех, что касаются 
поиска и восстановления 
дозовых нагрузок каж
дого работавшего в зо
не, то хотелось бы выяс
нить следующее. В пер
вые послеаварнйные годы 
здесь работали многие
организации и у многих 
из них были свои служ
бы дозконтроля, напри
мер, у военных. Сейчас
большинство людей об
ращаются по этим вопро
сам в Чернобыль. Такие 
запросы поступают и в 
нашу редакцию. Може
те ли вы помочь в подо
бных случаях и осущест
вляете ли вы связи с те
ми организациями?

— Мы не занимаемся 
военнослужащими, вер
нее, военнослужащими си
стемы Минобороны. В 
пределах организационных 
документов, которыми 
мы руководствовались 
при создании нашей слу
жбы дозконтроля, нам не 
вменялась обязанность 
установления доз военно
служащих. Наш участок, 
как я уже говорил, от
почковался от соответ
ствующей службы стан
ции. И тут у нас связи 
тесные. Был, например, 
такой момент, когда вся 
имеющаяся информация 
была базовой, так как 
она касалась работников 
ПО «Комбинат», кото
рые частью работали в 
своих организациях, а 
частью — на ЧАЭС. И 
сейчас, если возникает 
какое-нибудь недоразуме
ние, мы тут же связывае
мся со станцией, консу
льтируемся, обмениваем
ся или делимся информа
цией по тому или иному 
вопросу. 

— Юрий Павлович, 
вы упоминали о работе 
центра радиационного мо
ниторинга. Хотелось бы, 
чтобы вы подробнее рас
сказали о нем.

— В течение восьми 
лет в работе управления 
происходили определен
ные изменения, варьиро
вались задачи решения 
тех или иных проблем. 
Происходило это по при
чинам и на основании по
лученных данных. В ре
зультате возникла необ
ходимость создания спе
циального центра по кон
тролю за внешней средой 
и работами, выполняе
мыми в зоне. Более двух 
лет назад такой центр 
был создан.

Для решения возника
ющих проблем существу
ет определенный регла
мент контроля внешней 
среды. В рамках этого 
регламента осуществля
ется контроль за состоя
нием грунтовых, поверх
ностных и подземных 
вод, состоянием почв, ат
мосферного воздуха — 
всех природных компоне
нтов зоны. Кроме того, 
разрабатываются меро
приятия на случай ава

рийной или какой-нибудь 
нештатной ситуации: воз
можной аварии на стан
ции, бури, наводнения, 
пожара и пр. Работы по 
радиационному монито
рингу начинаются из от
бора проб, их подготовки 
и исследования на соот
ветствующей аппаратуре 
и заканчиваются обработ- 
кой полученной инфор
мации и выдачей кратко
срочного прогноза. Для 
ускорения этого процес
са в 1987 году пущена 
в опытно-промышленную 
эксплуатацию автоматиче
ская система контроля 
радиационной обстановки 
в зоне.

— Вы говорите о сис
теме АСКРО? Как изве
стно, она создавалась 
для определенных целен, 
связанных с возможной 
новой аварией на стан
ции. Однако проведенные 
работы на ЧАЭС дают 
надежду, что аварии на 
станции больше не слу
чится. Возможно ли ис
пользование ее не по 
прямому назначению, так 
сказать, в «мирных» 
целях?

— Эта система дей
ствительно предназнача
лась для использования 
на случай радиационной 
аварии: анализ обстанов
ки в момент аварии, кра
ткосрочный прогноз раз
вития ее и получение 
данных для принятия со
ответствующих мер. С 
этой целью по всей зо
не размещены 19 авто
матизированных постов 
контроля, о которых я 
говорил в ыше.

По мере эксплуатации 
системы АСКРО, возник
ла возможность подклю
чения ее для работ по 
контролю за радиацион
ной обстановкой в .30- 
км зоне: измерение мо
щности дозы, состояние 
атмосферного воздуха в 
местах расположения пос
тов и др. Во время лес
ных пожаров в 1992 году 
система сыграла опреде
ленную роль в быстрей
шей ликвидации очагов 
возгорания.

- А насколько за
щищены люди, находя
щиеся непосредственно в 
зоне? Ведь возможность 
переоблучиться у многих 
очень высокая.

— Естественно! И этой
проблеме мы придаем 
первостепенное значение. 
Уже в конце 1986 года 
была налажена система 
индивидуального дозимет
рического контроля и 
система дозиметрическо
го сопровождения работ, 
проводимых персоналом 
организаций как постоян
но здесь находящихся, 
так и прикомандирован
ных. Применялись все 
конституционные и тех
нические меры по ис
ключению переоблучения. 
Любой подобный случай 
рассматривался как ЧП 
и всесторонне анализи
ровался. Совершенству
ются методики, нарабаты
вается опыт: восемь лет
не прошли для нас да
ром. Мы имеем свои раз
работки по системе инди
видуального дозконтроля 
и массовой обработки 
индивидуальных дозиме
тров. В прошлом году, 
например, у нас на уче
те состояло свыше 13,5 
тысячи человек. Обрабо
тка их дозиметров осу
ществляется автоматиче
ски.

— Чем дальше в исто
рию уходят события 86- 
го, тем безопаснее долж
на быть радиационная 
обстановка в воне. Мо
гли бы вы, Юрий Павло
вич, охарактеризовать 
радиационную обстановку 
в зоне на сегодняшний 
день?

За прошедшие во
семь лет изменения про
шли заметные и, надо от
метить, в лучшую сторо
ну. Значительно упала 
мощность экспозиционной 
дозы, концентрация ра
дионуклидов в воздухе 
восстановилась на доава- 
рийном уровне. Особен
но это заметно на грани
цах зоны и за ее преде
лами и в тех местах, где 
не проводились большие 
работы. Там, где человек 
не вмешивался в природ
ные процессы, где не 
было так называемого 
техногенного фактора, 
радиационная обстановка 
заметно улучшается: ра
дионуклиды частично уш
ли вглубь земли, про
изошло говоря техни
чески, их углубление, а 
это свидетельствует, что 
такие места не так опа
сны для нахождения че
ловека. 

Александр КОЛОТ,
Юлий КРИВЕНОК.


